ПРОБЛЕМЫ ЧЕРНОЙ
МЕТАЛЛУРГИИ И
МАТЕРИАЛОВЕДЕНИЯ

СОДЕРЖАНИЕ
3 • 2009

EX. Шахпазов, Б. В. Молотилов

Шестьдесят пять лет Центральному научно-исследовательскому институту черной металлургии

имени И.П.Бардина
5

Технологические процессы металлургии 

Е. X.  Шахпазов, А. И. Зайцев, И. Г. Родионова

Современные тенденции развития металлургической технологии и аспекты повышения свойств

и надежности металлопродукции. Проблема неметаллических включений в стали
11

А .В. Кушнарев, Ю. П. Петренко, П. В. Эккерт, Н. М. Александрова, С. Ю. Маку шее,

 А. В. Супов, А. Е. Хрулев

Технические решения по совершенствованию промышленной технологии производства рельсовой стали
21

Г. А.  Исаев, В. А.  Кудрин, А. Б. Коростелев

Новые технологии получения и использования легирующих и рафинирующих добавок
26

А .Н. Серегин, Е. Ф. Мазуров, А .И. Зайцев

Возможности повышения эффективности деванадации чугуна по технологии дуплекс-процесса
33

Л. И. Эфрон

Роль металловедения и металловедов в "большой металлургии"
39

Д. В. Руцкий, С.И. .Жульев , Ю. А. Посламовская

Влияние технологических параметров разливки кузнечных слитков конструкционных марок сталей

на качество металла крупногабаритных заготовок энергетики и тяжелого машиностроения
50

Материаловедение и новые материалы 

В. Н. Зикеее, Н. В. Филатов, А .Я. Котов, К. В. Анучин

Сталь для электросварных насосно-компрессорных и обсадных труб повышенной прочности,

хладостойкое™ и коррозионной стойкости
56

Е. Г. Белов, В. Я. Чинокалов, Л. М. Полторацкий, О. Ю. Ефимов, В. Е. Гоомов 

Влияние ускоренного охлаждения на формирование структурно-фазовых состояний

и механические свойства двутавра
62

Э. Т. Шаповалов, И. Г. Родионова, А. И. Зайцев, О. Н. Бакланова, М. Е. Ковалевская,

Н. В. Скоморохова, Т. И. Стриженова, А. Ю. Казанков, В. В. Кузнецов, Т. О. Латышева

Факторы, определяющие коррозионную стойкость и другие потребительские свойства холоднокатаного проката.

Металлургические аспекты повышения комплекса свойств
68

Б. В. Аккуратов, Р. А. Кобыпин, О. В. .Ливанова, А. Н. Никулин, Г. А. Филиппов

Деформационное воздействие на металл при осадке локальным приложением силовой нагрузки
77

Наноматериалы и нанотехнологии

A.M. Глезер

Прочность и пластичность нанокристаллов
86

Экономика и организация производства

С..Ш. .Кажикеноеа

Оценка технологической завершенности и совершенства производства черных металлов
91

В. В. Андреев, Е. В. Ковалевич

Экологические и экономические аспекты производства из чугуна с шаровидным графитом холодильных плит

для доменных печей
96

Контроль металлургического производства

О. Д. Вернидуб, С. В. Фролов

Современные подходы к оценке соответствия металлопродукции установленным требованиям
102

Н. П. Валуев, Ю. В. Мойш, В. М. Качалов, Н. В. Никоненков

Автоматизированные системы радиационного контроля сырья и металлолома
107

PROBLEMS OF FERROUS 
METALLURGY AND 
MATERIALS SCIENCE

CONTENTS
3 • 2009

E.H.Shakhpazov, B. V.Molotilov. Sixty five years to LP

BardinTsNIIChermet
5

Production processes in metallurgy

E.H.Shakhpazov, A.I.Zaitsev, I.G.Rodionova

Current progress trends in metallurgical technologies and aspects of improving properties and reliability of metal production.

Problems of non-metallic inclusions in steel
11

A VKushnarev, YuP.Petrenko, PV.Ekkert, NMAIexandrova, S.Yu.Makushev,AV.Supov, A£.Khnilev

Engineering solutions for advancement in the industrial technology of rail steel production
21

GAIsaev, V.F.Kudrin,A.B.Korostelev

New technologies of manufacture and usage of alloying and refining additions
26

AN.Seregin, E.F.Masurov, Al.Zaitsev

Possibilities of increasing effectiveness of vanadium removal from cast iron in the duplex process technology
33

LLEhon

About functions of physical metallurgy and metallographers in metal manufacture
39

D. V. Rutskiy, \S.I.Zhul'ev[ YA. Poslamovskaya

Influence of technological parameters of teeming forging-grade ingots from constructional steels

on the quality of metal of large-sized blanks for power and heavy engineering
50

Materials science and new materials
 V.N.Zikeev, N.V.Filatov, A.Ya.Kotov,K.V.Anuchin
Steel of increased strength, cold and corrosion resistance for electric-welded casing pipes and tubing
56

EGBetov, V.Ya.Chinokatov,LM.Pdtoratskiy, O.Yu.Efimov, VEGromov

Influence of accelerated cooling on the formation of structural-phase states and the mechanical properties of l-girders
62

EJ.Shapovalov, I.GPodbnova, A.I.Zaitsev, O.N.Baklanova, M.E.Kovalevskaya, N. V.Skomorokhova, T.I.Sthzhakova, A. Yu.Kazankov, V.V.Kuznetsov, T.O.Latysheva

Factors controlling corrosion resistance and other service characteristics of cold - rolled steel.

Metallurgical aspects of increasing complex of steel properties
68

BMAkkuratov, RAKobylin, 0. V.Livanova, AN.Nikulin, G.AFilippov

Effect of strain on metal behavior in the course of upsetting operation under local power loading
77

Nanomaterials ans nanotechnologies

AM.GIezer

Strength and plasticity of nanocrystals
86

Economy and organization of production

S.Sh.Kazhikenova

Estimation of technological completeness and perfection of ferrous metals productions
91

WAndreev, EMKovalevich

Ecological and economic aspects of producing hearth-cooling plates for blast - furnaces from spheroidal graphite cast iron
96

Control of metallurgical manufacture

O.D.Vernidub, S.V.Frohv

Modem approaches to evaluation of metal production conformity with srecified requirements
102

N.P.Valuev, Yu.VMoish, V.M.Kachalov, N.V.Nikonenkov

Automated systems for radiation monitoring raw materials and scrap metal
107

УДК 669.1

Шестьдесят пять лет Центральному научно-исследовательскому институту черной металлургии имени И.П.Бардина

Е. X. Шахпазов, Б. В. Молотилов

ФГУП "ЦНИИчермет им. И.П. Бардина", г. Москва. E-mail: chermet@chermet.net
Кратко рассмотрены история ЦНИИчермет им. И.П. Бардина, основные направления его научной деятельности и наиболее важные достижения в развитии черной металлургии в нашей стране.

The history of I. P. Bardin TsNI IChermet are briefly outlined together with major directions of its scientific efforts and the most important achievements in development of ferrous metallurgy in our country.
УДК 669.18

Современные тенденции развития металлургической технологии и аспекты повышения свойств и надежности металлопродукции. Проблема неметаллических включений в стали

Е. X. Шахпазов, А. И. Зайцев, И. Г. Родионова

ФГУП "ЦНИИ черметим. И.П.Бардина", г. Москва. E-mail: aizaitsev@mtu-net.ru
Выполнен анализ современных тенденций развития металлургии и материаловедения стали. Ключевая роль в достижении высокого комплекса характеристик металлопродукции отводится созданию строго регламентированных условий для формирования определенного типа, количества и размеров частиц избыточных фаз. Показана возможность обеспечения требуемого уровня потребительских свойств и надежности металлопродукции с помощью построения адекватных моделей, позволяющих контролировать свойства металла, как в процессе производства, так и при эксплуатации.

Currenttrends in development of steelmaking and steels science have been analyzed. Key role in attainment of combination of metal high properties belongs to arrangement of regulated conditions for generating precipitation of specified type excessive phases with particles of certain sizes and quantities. The required service characteristics and reliability of steel products might be ensured by means of adequate models that allow controlling metal properties in the course of manufacturing and in operational process.

УДК 669.14.018.294.2

Технические решения по совершенствованию промышленной технологии производства рельсовой стали

А. В. Кушнарев1, Ю. П. Петренко1, П. В. Эккерт1, Н. М. Александрова2, С. Ю. Макушев2, А. В. Супов3, А. Е. Хрулев3

1 ОАО "Нижнетагильский металлургический комбинат", г. Нижний Тагил E-mail: pjp@ntmk.ru
2ФГУП "ЦНИИчермет им. И. П. Бардина", г. Москва E-mail: n-alexandrova@yandex.ru
3 Московский государственный технический университет "МГТУ им.Н.Э.Баумана", г. Москва

Работа посвящена совершенствованию технологии производства рельсовой стали на НТМК на всех этапах технологического процесса, включая выплавку в конверторе, внепечную обработку, разливку стали на МНЛЗ и пластическую деформацию. Дана оценка эффективности применения новых технических решений, позволяющих снизить загрязненность стали неметаллическими включениями. Новый метод непрерывной разливки - импульсно полиградиентная кристаллизация - был применен как для улучшения макроструктуры непрерывнолитого слитка, так и для повышения качества готовой продукции - рельсов. В результате реализации комплекса примененных разработок, существенно повышена эксплуатационная стойкость железнодорожных рельсов.

The paper deals with improvement of technology of rail steel production at the Nyzhniy Tagil Iron and Steel Works. Almost each stage of the manufacturing process was considered including steelmaking in converter, ladle treatment, continuous casting and plastic deformation. The efficiency of technological modifications aimed at the reduction of nonmetallic inclusions was estimated. A new method of continuous casting - impulse polygradient crystallization - was used for the improvement of both the ingots macro-structure and the properties of the finished products (commercial rails). As a result of the above mentioned technological modifications, exploitation life of commercial railroad rails has been markedly increased.

УДК 669.18

Новые технологии получения и использования легирующих и рафинирующих добавок

Г. А. Исаев, В. А. Кудрин, А. Б. Коростелев

Московский государственный вечерний металлургический институт, г. Москва E-mail: mgvmi@mtu-net.ru
Представлены результаты исследования, направленных на разработки рациональной технологии легирования и рафинирования марок сталей ответственного назначения с использованием порошкообразных смесей, композиционных блоков, прессованных блоков, композиционных материалов, полученных гальваническим методом, напылением, погружением в расплав и т.п. В результате работ теоретически обоснованы и прошли промышленное опробывание композиционные материалы на основе силикокальция, ферротитана, феррованадия, ферромарганца, ванадия, бора, алюминия и др. При использовании разработанных материалов повышается степень их усвоения. Кроме того, экономическая эффективность дополняется возможностью использования отходов указанных материалов и повышением качества стали при рациональном режиме их применения. Ножи для резки металла, изготовленные из стали, выплавленной с использованием разработанных материалов, по данным ОАО "Северсталь", имеют стойкость в 7 -10 раз выше, чем известные аналоги.

The paper gives the results of the research aimed at the development of efficient technologies for alloying and refining superduty steels. Powdered mixtures, composite and pressed blocks, composite materials obtained by galvanic technique, sputtering, melt dipping and the like were used for the purpose. Theoretically substantiated composite materials on the bases of silicocalcium, ferrotitanium, ferrovanadium, ferromanganese, vanadium, boron, aluminum etc have passed tests in industry. The use of developed materials increases the recovery rates of additions. Besides the economic effectiveness of steelmaking is complemented by the possibilities to utilize these materials waste and by improvement in the steel quality. For example, according to the information of the Severstal public corporation, metal cutters made from steels smelted with the use of developed materials serve 7-10 times longer than known similar items.

УДК 669.052

Возможности повышения эффективности деванадации чугуна по технологии дуплекс-процесса

А. Н. Серегин, Е. Ф. Мазуров, А. И. Зайцев

ФГУП "ЦНИИчермет им. И.П.Бардина", г. Москва E-mail: aizaitsev@mtu-net.ru
Критически рассматривается действующая технология деванадации чугуна. Термодинамический анализ возможных реакций окисления ванадия показал, что наиболее вероятно прямое окисление ванадия газообразным кислородом продувки. Твердые окислители (окалина и др.), применяемые в качестве охладителей, не принимают заметного участия в деванадации. Кинетика процесса лимитируется скоростью доставки ванадия в зону реакции. Для повышения эффективности технологии рекомендуется применение донного перемешивания ванны инертным газом.

The current technology of vanadium removal from cast iron is reviewed critically. Thermodynamic analysis of possible reactions of vanadium oxidation allowed conclusion that vanadium is oxidized directly by gaseous oxygen while blowing the metal. Solid oxidizers (iron scale and the like) used for cooling the molten pool do not practically participate in the process of vanadium removal. The kinetics of this process is limited by the rate of vanadium transport into the reaction zone. Agitation of metal bath by bottom blowing of inert gases is recommended for enhancement of the technology efficiency.

УДК 669.017

Роль металловедения

и металловедов в "большой

металлургии"

Л. И. Эфрон

ЗАО "Объединенная металлургическая компания", г. Москва E-mail: LEfron@omk.ru
Описан металловедческий подход к разработке сталей с высокими потребительскими свойствами (для труб большого диаметра, автомобилестроения, строительных конструкций и др.). Показаны области, где металловеды могут и должны плодотворно работать: от формулирования требований к заготовке для проката (слябу), разработки составов сталей и технологий производства проката до последующего передела и эксплуатации конструкций и изделий. Показаны возможности металловедения и грамотных металловедов в большой металлургии. Приведены примеры разработок ЦНИИчермета совместно с металлургическими заводами трубных сталей и технологии производства проката, а также разработки последних лет, осуществленные ЦНИИчерметом совместное предприятиями ОМК.

Physical metallurgy-based approach to development of high-quality steels for large diameter pipes, motor-car and building constructions is presented. Regions are outlined, where physical metallurgists might and should work effectively: from definition of requirements to slabs, design of steel compositions and rolling technology to the following production operations and exploitation of completed products and constructions. Possibilities of physical metallurgy and qualified physical metallurgists in metal manufacturing are depicted. Examples are presented of research efforts of I.P.Bardin TsNIIChermet in cooperation with metallurgical plants directed to development of pipeline steels and rolling technologies. Recent studies carried out by I.P.Bardin TsNIIChermettogetherwith the United Metallurgical Company are also illustrated.

УДК 621.73.002.6:658.562

Влияние технологических параметров разливки кузнечных слитков конструкционных марок сталей на качество металла крупногабаритных заготовок энергетики и тяжелого машиностроения

Д. В. Руцкий, С. И. Жульев , Ю. А. Посламовская

ГОУ ВПО "Волгоградский государственный технический университет", г. Волгоград E-mail: tecmat@vstu.ru
Исследованы качественные характеристики гребных валов, валов роторов турбогенераторов, трубных заготовок. Установлены оптимальные технологические параметры разливки крупных кузнечных слитков, являющихся заготовкой для получения изделий машиностроения. Получена максимальная однородность по углероду в слитках и поковках, обеспечивающая минимальную неоднородность показателей механических свойств металла по длине и сечению готовых изделий.

The paper deals with the research results of quality characteristics of propeller shafts, rotor shafts for turbo generators, skelps. The optimum performance parameters for teeming of forging-grade ingots meant for mechanical engineering have been established. Maximal homogeneity was obtained in carbon distribution in ingots and forged pieces, which provided the lowest non-uniformity in the metal mechanical properties along the length and sections of the finished products.

УДК669.14.018.29:621.643

Сталь для электросварных насосно-компрессорных и обсадных труб повышенной прочности, хл а достой кости и коррозионной стойкости

В. Н. Зикеев1, Н. В. Филатов2, А. Я. Котов3, К. В. Анучин3

1ФГУП "ЦНИИчерметим. И.П. Бардина", г. Москва E-mail: morozov@chermet.net
20А0 ЧерМК "Северсталь", г. Череповец Вологодской области 30А0 Тазпромтрубинвест",г. Волгореченск Костромской области

Для электросварных труб нефтяного сортамента повышенной прочности (ут ? 552 МПа, группа прочности «Ес по ГОСТ Р 52203-04) в хладостойком исполнении и сероводородном исполнении разработана сталь марки 15ХГМФ, технологии производства рулонного проката и термической обработки труб. Достигнуты повышенная чистота стали по вредным примесям и неметаллическим включениям, мелкозернистая структура. Принятый режим термического улучшения труб обеспечил получение требуемого уровня механических и специальных свойств.

Steel of the 15ХГМФ type and technologies of coiled stock production and pipes thermal treatment have been developed for electric-welded oil lines resistant to cold and hydrogen sulphide corrosion. The steel exhibits increased strength (yield point i 552 MPa) and belongs, according to GOST R 52203-04, to the Ec strength grade. It is characterized by low content of detrimental impurities and nonmetallic inclusions and by fine-grained structure. The developed schedule of pipes thermal treatment secured the required level of mechanical and specific properties.

УДК 669.15: 539.15

Влияние ускоренного охлаждения на формирование структурно-фазовых состояний и механические свойства двутавра

Е. Г. Белов1, В. Я. Чинокалов1, Л. М. Полторацкий1, О. Ю. Ефимов1, В. Е. Громов2

'ОАО "Западно-Сибирский металлургический комбинат", г.Новокузнецк e-mail: popeleva_es@zsmk.ru
2Сибирский государственный индустриальный университет, г.Новокузнецк e-mail: gromov@physics. sibsiu.ru
Представлены результаты исследований формирования структуры и механических свойств металла при промышленном производстве двутавровой балки из стали 09ГС2 с использованием ускоренного охлаждения в потоке стана. Показано, что ускоренное охлаждение проката до температуры 830 - 850°С позволило получить двутавр класса 345, а снижение температуры до 680 - 700°С привело к дальнейшему росту прочностных характеристик на 20 - 50 МПа.

The results of the studies of the 09GS2 steel structure and mechanical properties formed in the process of industrial production of l-girders with the use of the accelerated cooling in the rolling mill are presented. The accelerated cooling of the rolled metal down to 830 - 850 centigrade allows obtaining l-girders of the 345 grade. The reduction of temperature to 680 - 700 centigrade leads to a further increase of 20 - 50 M Pa in strength characteristics.

УДК 669.14.018.26:620.193

Факторы, определяющие коррозионную стойкость и другие потребительские свойства холоднокатаного проката. Металлургические аспекты повышения комплекса свойств

Э. Т. Шаповалов1, И. Г. Родионова1, А. И. Зайцев1, 0. Н. Бакланова1, М. Е. Ковалевская1, Н. В. Скоморохова1, Т. И. Стрижакова1, А. Ю. Казанков1, В. В. Кузнецов2, Т. О. Латышева2

' ФГУП "ЦНИИчерметим. И.П.Бардина", г. Москва

E-mail: cpmc@yandex.ru, cpmc@rol.ru.

20А0 ЧерМК "Северсталь", г. Череповец Вологодской области

Использование метода переменного погружения для определения коррозионной стойкости автолистовых сталей позволило выявить вредную роль присутствия в стали углерода и кремния, сумма которых применяется в качестве оценочного параметра коррозионной стойкости. Экспериментально было установлено, что при минимальном содержании С + Si < 0,007% и в отсутствии в стали коррозионно-активных неметаллических включений (КАНВ) стали оказываются в некоторых случаях "нестойкими". Оказалось, что помимо КАНВ ("первого уровня активности"), выявляемых стандартным методом .встали могут присутствовать КАНВ ("второго уровня активности"), для выявления которых требуется более высокая температура (35 - 40°С), или большая выдержка (до 6 - 7 мин). При использовании электрохимического метода для определения плотности тока получено, что КАНВ второго уровня активности являются менее активными с точки зрения влияния на коррозионную стойкость.

The alternate immersion technique was applied for determination of corrosion resistance of automobile-body sheets. It has revealed detrimental effects due to the presence in steel carbon and silicon, the sum of which usually serves as a criterion for assessment of corrosion resistance. It was experimentally established that steels with the sums [C] + [Si] less than 0.007 pet and containing no corrosion-active non-metallic inclusions (CANI) happened in some cases to be nonresistant to corrosion. It turned out that besides CAN I of the first degree of activity, which could be revealed by the standard technique, steel might contain CANI of the second degree of activity. In order to find these type inclusions a higher temperature (35 - 40 centigrade) or a more prolonged (up to 6 - 7 min) experiments are required. Measurements of current densities carried out by the electrochemical method made it clear that the second type CANIs are less active from the corrosion resistance standpoint.

УДК621.73.001: 669.075

Деформационное воздействие на металл при осадке локальным приложением силовой нагрузки

Б. В. Аккуратов1, Р. А. Кобылин1, 0. В. Ливанова2, А. Н. Никулин2, Г. А. Филиппов 2

1ФГУП «ГНПП Сплав», г. Тула

2ФГУП «ЦНИИчермет им. И. П. Бардина», г. Москва

E-mail: iqs12@yandex.ru
Исследовано влияние торцевой осадки раскаткой качанием на механические свойства, макро- и микроструктуру деформированного металла. Установлена возможность производства заготовок-кружков из круглого сортового проката. Качественное состояние поверхности заготовок-кружков удовлетворительное. Металл заготовок, полученных методом торцевой раскатки по своим свойствам близок к изотропному. Применение такого металла для производства изделий прессованием позволит существенно увеличить выход годного вследствие устранения условий для фестонообразования.

The effect of end upsetting in the course of metal roll forging on its mechanical properties, micro- and macro-structure has been studied. Possibility of manufacturing disk-shaped blanks from round steel bars was established. Surface conditions of the blanks produced in this way are satisfactory and the metal properties are nearly isotropic. The use of this type metal for presswork allows sufficient increasing yield ratio because of elimination of conditions for earing.

УДК669.018.455.24

Прочность и пластичность нанокристаллов

А. М. Глезер

ФГУП "ЦНИИчермет им.И.П.Бардина", Москва. E-mail: a.glezer@mail.ru
Показано, что процесс пластической деформации нанокристаллов вне зависимости от способа их получения всегда начинается с зернограничного микропроскальзывания, которое аналогично процессу формирования пластического сдвига в аморфной матрице. Сделано заключение, что аномальная зависимость Холла-Петча является следствием доминирующей роли зернограничного микропроскальзывания при переходе к нанометрическому масштабу размеров зерна.

Plastic deformation of nanocrystals starts with grain-boundary micro sliding irrespective of the method the crystals were obtained by. This process is similar to plastic slip in amorphous matrix. The anomaly in Hall-Petch relationship has been found to be a consequence of grain-boundary micro sliding, which becomes dominant in the course of passing to nanometric scale of grain sizes.

УДК 669+519.92

Оценка технологической завершенности и совершенства производства черных металлов

С. Ш. Кажикенова

Карагандинский государственный технический университет Республика Казахстан, 100027, г. Караганда, бульвар Мира, 56 e-mail: sauleshka555@mail.ru
Целью проведенных исследований является применение последнего из всеобщих законов сохранения - закона сохранения суммы информации и энтропии для анализа химико-металлургических процессов с количественной оценкой их технологического совершенства. Новизна их состоит в том, что к анализу технологии химико-металлургических процессов и схем производства черных металлов применены объективные и фундаментальные информационные критерии, выраженные в универсальных единицах информации - битах. Перспектива исследования распространяется на любые металлургические и химические производства.

The purpose of the work is use of the latest common laws of conservation, i .e. conservation of information and entropy sum, for analyzing chemical-and-metallurgical processes with the quantitative estimation of their technological perfection. The novelty consists in application of objective and fundamental information criteria expressed in universal units, i.e. bits, to consideration of the technology of chemical-and-metallurgical processes and schemes of ferrous metals productions. The prospect of the study covers any metallurgical and chemical productions.

УДК 669.162.21

Экологические и экономические аспекты производства из чугуна с шаровидным графитом холодильных плит для доменных печей1

В. В. Андреев, Е. В. Ковалевич

ОАО НПО "ЦНИИТМАШ", г. Москва

E-mail: lit-otdel@yandex.ru, Ev-kov@yandex.ru
Рассмотрены основные принципы технологии изготовления из высокопрочного чугуна с шаровидным графитом холодильных плит для доменных печей. Исследованы свойства и структура чугуна непосредственно в отливках. Показана возможность получения холодильных плит высокого качества и экономические преимущества применения нового материала для этих изделий.

Basic principles are considered of production techniques of hearth-cooling plates for blast - furnaces from high-strength spheroidal graphite cast iron. The properties and structure of the as-cast metal has been studied. Feasibility of high-quality plates manufature and economic advantages of using this type new material for these products has been demonstrated.

УДК 658.562

Современные подходы к оценке соответствия металлопродукции установленным требованиям

О. Д. Вернидуб, С. В. Фролов

ФГУП ЦНИИчерметим. И.П.Бардина, г. Москва E-mail: metaltest@chermet.net
В статье излагаются современные подходы к проведению оценки соответствия продукции установленным требованиям по принятым международным стандартам. Акцентируется особое внимание на необходимости использования при этом результатов вычисления неопределенности измерений в соответствии с основным Руководящим документом. Описана практика применимости данных подходов в деятельности Испытательного центра "Металлтест" ФГУП ЦНИИчермет им. И.П.Бардина.

Modem approaches are considered to assessment of metal production conformity to statutory requirements according to international standards. Special attention is attracted to necessity to use measurement uncertainties according to the basic directive document. The practice of these approaches use in the activities of the test center "Metaltest" in the I.P.Bardin Central Research Institute for Ferrous Metallurgy is described.

УДК669:621.039.7

Автоматизированные системы радиационного контроля сырья и металлолома

Н. П. Валуев, Ю. В. Мойш, В. М. Качалов, Н. В. Никоненков

ФГУП "ЦНИИчермет им. И. П. Бардина", г. Москва E-mail: npvaluyev@mtu-net.ru
Описана автоматизированная система радиационного контроля СИММЕТ, используемая на предприятиях металлургической отрасли для входного радиационного контроля металлолома, минерального сырья, строй материалов, выходного контроля металлопродукции и отходов производства. Рассмотрены мобильные модификации этой системы.

Automated system "SIMMET" for radiation monitoring is described. It is used at metallurgical plants for incoming radiation inspection of scrap metal, mineral raw materials, building materials as well as for test of production and wastes. Mobile modifications of this system are described.

